
Осетинский колорит «Звездочки»
В муниципальном 

оздоровительном лагере 
«Звездочка» стартовала 
очередная смена. Сюда на 
отдых во время весенних 
каникул заехали учащиеся 
Аланской гимназии и физико-
математического лицея. На 
этот раз смена особенная, 
потому что все мероприятия 
проходят исключительно на 
осетинском языке. 

Правительством РСО–А разработана  
программа «Национально-культурное раз-
витие осетинского народа» (2021–2025 гг.) 
В рамках подпрограммы «Приобщение 
подрастающего поколения к ценностям 
национальной культуры» в лагере в про-
фильной смене смогут поучаствовать в 
течение 5 лет около 500 детей в возрасте 
от 7 до 14 лет. 

У «Звездочки» уже имеется опыт про-
ведения профильных смен. Предыдущие 
две прошли благодаря спонсорской под-
держке доктора Казбека Кудзаева и 
предпринимателей Александра и Казбе-
ка Цаликовых.

Воспитатели и методисты Рита Гульче-
ева, Фатима Тавказахова, руководитель 
творческого объединения «Талата» Роза 
Танделова, сотрудники физико-матема-
тического лицея делают все,  чтобы пре-
бывание в «Звездочке» оставляло в серд-
цах детей незабываемые воспоминания. 

«Мы уже увидели на практике, какие за-
мечательные результаты дают подобные 
профильные смены. И теперь с удоволь-
ствием их проводим. Вы представляете, 
весенние каникулы длятся всего неделю, 
но за это время дети успевают в непри-
нужденной обстановке с элементами 

игры погрузиться в языковую среду. Они 
читают стихи, ставят сценки, играют в 
старинные национальные игры, зани-
маются рукоделием, а наш прекрасный 
шеф-повар учит школьников делать пи-
роги. Помимо мастер-классов у ребят 
есть возможность посетить Национальный 
музей РСО–А, побывать на просмотре осе-
тинских фильмов в Доме кино, с которым 

руководство «Звездочки» заключило до-
говор о сотрудничестве. Мы благодарны 
Ирине Султановне Азимовой, благодаря 
усилиям которой наш проект поддержали 
на государственном уровне и включили 
в программу до 2025 года», – сказала 
замдиректора «Звездочки» Светлана 
Кудзаева.

В день нашего приезда в гостях у ребят 

побывали редактор по выпуску журнала 
«Ногдзау» Диана Салбиева, осетинский 
спортсмен-армрестлер Фидар Фидаров 
и известный далеко за пределами России 
актер-каскадер Ирбек Персаев. Ребята 
просто засыпали гостей вопросами, а по-
сле встречи окружили и долго не отпуска-
ли, каждому хотелось получить автографы 
звезд. 

Диана Салбиева поделилась с корре-
спондентом «СО» своими впечатлениями: 
«Меня просто поразило, что дети настоль-
ко хорошо владеют осетинским языком, 
что они очень любознательны! Я привезла 
с собой наш спец-проект – раскраски 
костюмов Кавказа, их очень это заинте-
ресовало, в целом общение вышло весьма 
продуктивным. Приятно удивило и то, что 
дети знали, кто их близкие родственники 
(арвадалта)».

А еще в этот день в лагере проходила 
репетиция гала-концерта. Дети к нему 
очень тщательно готовились.

Мы вышли во двор лагеря. Вид, конечно, 
сказочный – вокруг горы, а воздух – чи-
стый-чистый! И все бы хорошо, но есть 
у «Звездочки» и нерешенные пока еще 
вопросы. 

Одной из главных проблем лагеря оста-
ется отсутствие помещения для прове-
дения масштабных мероприятий. Благо 
площадь позволяет. Проект строитель-
ства уже имеется, но нужна поддерж-
ка государства, без которой лагерю, по 
словам замдиректора, не обойтись. Пока 
что все концерты и встречи с известными 
артистами, спортсменами, представителя-
ми «Стыр ныхаса» проходят в небольшой 
столовой «Звездочки». 

А еще необходимо осуществить обрезку 
деревьев, так как листья с наступлением 
лета могут попадать в бассейн. «Не хоте-
лось бы, чтобы кто-то из детей нечаянно 
поскользнулся и упал», – говорит Светла-
на Ахтемировна.

Сегодня в «Звездочке» состоится гала-
концерт. Ребята продемонстрируют свои 
таланты и порадуют родителей и гостей 
знанием родного языка и традиций, кото-
рые они обязательно передадут и своим 
детям. 

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Ахурбек МАГОМЕТОВ, доктор 

исторических наук, профессор, 
член-корреспондент Россий-
ской академии образования, 
президент СОГУ имени К. Л. Хе-
тагурова:

– Трудно дать ответ на постав-
ленный вопрос в нескольких стро-
ках.  Во-первых, думается, что 
духовность и нравственность не-
возможно отделить друг от дру-
га. Они представляют совокуп-
ность интеллектуальной природы, 
внутреннюю сущность человека, 
норму его поведения в обществе. 
Духовно-нравственное воспитание 
может быть эффективным только 
тогда, когда оно способствует вы-
работке в человеке стремления к 
своему совершенству и «постав-
лять свое блаженство только в 
том, что сообразно с его долгом» 
(В. Белинский).

Для того чтобы духовно-нрав-
ственное воспитание приносило 
здоровые плоды, необходимо ут-
верждать гуманные нормы и прин-
ципы межличностных отношений. 
На каких бы ступеньках ни стояли 
люди, они должны уважительно 
относиться друг к другу. Например, 
мой принцип таков: видеть в каж-
дом человека, равного себе. Чрез-
вычайно важно создавать климат 
доверия и уважения в отношениях 
между нациями и народностями. 
Это представляет собой исключи-
тельно необходимый элемент для 
нормальной жизнедеятельности 
многонационального государства, 
особенно для его многонациональ-
ных субъектов, каковым являет-
ся и Северная Осетия–Алания. 
Ведь без этого немыслимо решить 
сложные задачи, поставленные 
перед страной. Только так можно 
объединять усилия народов на 
осуществление общих целей. Бу-
дет здорово, если все это станет 
нормой повседневной жизни. 

Коль скоро заговорил о много-
национальных районах, то следует 
отметить, что в духовно-нравствен-
ном воспитании в современных 
условиях могут играть важнейшую 
роль народные традиции и обычаи, 
которые вырабатывались веками и 
работали на облагораживание че-
ловека. Скажем, честный, добро-
совестный труд на благо общества, 
активное участие в процессах, 
направленных на нормализацию 
и обустройство всех сторон жиз-
ни, чувство локтя и братства со 
всеми сопредельными и другими 
народами страны, хлебосольство, 
посильная помощь нуждающемуся 
в ней и т. д. В работе по духовному, 
морально-нравственному воспи-
танию можно почерпнуть много 
примечательного  из народной 
педагогики. В ней красной нитью 
проходят вопросы воспитания 
человека с младенчества.

Важнейшими факторами в ра-
боте по духовному и нравствен-
ному воспитанию человека явля-
ются школа, особенно высшая, 
литература и искусство, средства 
массовой информации. Мне как 
читателю приятно отметить, что 
в этом плане заслуживает слов 
благодарности газета «Северная 
Осетия», на страницах которой «го-
рит зеленый свет» материалам на 
заданный мне вопрос, а также о во-
енно-патриотическом воспитании. 

восход  5:40
заход  18:28

долгота дня  12:48

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 2 апреля по 
республике ожидается облачная с прояснениями погода: местами дождь, 

в горах со снегом, в отдельных пунктах сильный, утром местами 
туман. В горах лавиноопасно. Температура воздуха по республике 

11–16, во Владикавказе – 11–13 градусов тепла.
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Защитились от ковида
Врачи Республиканской клинической больницы 

скорой медицинской помощи прошли первый этап 
вакцинации. 

Несмотря на то что часть кол-
лектива за год работы с COVID-19 
уже перенесла заболевание, меди-
ки считают необходимым сделать 
прививку.

Мобильная бригада поликли-
ники № 7 привила около 40 со-
трудников медучреждения. Это 
работники различных подразде-
лений – стационара, реанимации и 
других отделений. 

«Мы каждый день видим боль-
шое число больных очень тяжелой 
формой коронавирусной инфек-
ции. В том числе, и реанимацион-
ных пациентов, поэтому, как никто 
другой, понимаем необходимость 

вакцинации. Это поможет избе-
жать третьей волны», – отметила 
начальник организационно-мето-
дического отдела РКБСМП Алла 
Цкаева. 

Медики утверждают, что вак-
цинация на сегодня –  самый эф-
фективный и действенный метод 
профилактики от новой коронави-
русной инфекции. 

«Несмотря на то что количе-
ство обращений снижается, боль-
шой процент больных поступает 
в тяжелом состоянии, поэтому 
призываем жителей республики 
соблюдать все рекомендации по 
профилактике COVID-19, в том 

числе пройти вакцинацию», – за-
ключила она.

Прививаться от коронавирусной 
инфекции начали и сотрудники 
АМС г. Владикавказа. Как сообщи-
ли в пресс-службе администрации, 
первый компонент они получили 
около месяца назад, второй – бук-
вально на прошлой неделе. 

Заместитель  начальника 
Управления образования АМС г. 
Владикавказа Арсен Корнаев 
поделился с «СО»: «Почему я 
решил сделать вакцину? Что-
бы обезопасить и себя, и своих 
близких, и, конечно, тех людей, 
с которыми буду пересекаться 

по работе. 18 февраля я прошел 
первый этап вакцинации в поли-
клинике № 1, 11 марта получил 
второй компонент. Процедура 
абсолютно безболезненная.   Ни 
температуры, ни каких-либо дру-
гих недомоганий у меня не было. 
Я даже записал видеообращение 
к сотрудникам наших подведом-
ственных учреждений, чтобы они 
видели, что никто не заставлял 
меня делать вакцину, это исключи-
тельно мое решение. Продолжаю 
соблюдать меры предосторож-
ности. Важно верить врачам и не 
обращать внимание на фейки».

З. КАЙТОВА.

    СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По 
состоянию на 8:00 1 апреля число заразив-
шихся коронавирусом нового типа в Северной 
Осетии выросло до 16369 человек. Об этом в 
четверг сообщили в пресс-службе Управления 
Роспотребнадзора по РСО–А. «Количество 
выявленных случаев заражения COVID-19 
в республике увеличилось на 15 и достигло 
16369», – говорится в сообщении.

    СНИЖЕНИЕ УРОВНЯ БЕЗРАБОТИЦЫ. 
В Северной Осетии уровень регистрируемой 
безработицы – 6%, что ниже пикового значения 
на 2,7%. В этом году удалось трудоустроить 465 
человек. В соответствии с поручением Прези-
дента России до конца 2021 года необходимо 
восстановить занятость до допандемических 
показателей, обеспечив работой как минимум 
еще 21 100 человек.

    В РАМКАХ ПРОЕКТА. Торжественное 
открытие нового фельдшерско-акушерского 
пункта состоялось в селении Нижний Фиагдон 
Ардонского района. Объект отвечает всем 
современным требованиям и нормам. Здесь 
есть фельдшерский кабинет, смотровая, про-
цедурная, хозяйственный блок, санузел, го-
рячая и холодная вода – созданы все условия 
для оказания первичной медико-санитарной 
помощи населению. 

    ГОСПОДДЕРЖКА В ДЕЙСТВИИ. В Се-
верной Осетии 13 молодых семей получили жи-
лищные сертификаты, 11 из них – многодетные. 
Господдержку оказали в рамках программы 
«Обеспечение жильем молодых семей». В виде 
социальной выплаты им предоставляют 35% от 
расчетной стоимости жилья. 

    СПЕЦТЕХНИКА ИЗ ВОРОНЕЖА. Регио-
нальный оператор «Эра» получил новую техни-
ку – 4 спецмашины привезли из Воронежа. Они 
будут обслуживать Северо-Западный район 
Владикавказа. К работе на новой технике уже 
приступают. «Эра» отвечает за чистоту во всех 
районах республики, кроме Моздокского.

    ПРИВЛЕЧЬ ВНИМАНИЕ. Экологический 
праздник, приуроченный к  Международному 
дню птиц, прошел в Моздоке. Активисты «Мо-
лодежки ОНФ» совместно со школьниками 
и их родителями смастерили скворечники и 
развесили их на деревьях в парке, подготовили 
информационные буклеты, которые во время 
проведения акции раздали горожанам. Дети 
также прочитали стихотворения о птицах и 
любви к живой природе. 

    СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ. Певица Ольга 
Бузова запишет дуэт с рэпером MiyaGi. Об 
этом она сообщила на своей странице в «Ин-
стаграме». «Давно мечтала о коллаборации с 
рэп-исполнителями. Мне нравится творчество 
MiyaGi. Мы решили записать трек», – написала 
она. Сам MiyaGi совместный проект с Ольгой 
Бузовой пока не прокомментировал.

Борис КАНТЕМИРОВ, депутат Парламента РСО–А, советский актер 
и режиссер, мастер спорта, заслуженный тренер России по карате:

– Я считаю приоритетным направлением в данном вопросе  воспита-
ние в подрастающем поколении уважения к семье. Когда мы говорим о 
таких общих и широких понятиях, как патриотизм, родина и т.д., их можно 
трактовать по-разному. Но когда речь заходит о конкретных вопросах 
семейных ценностей, становится ясно, что такие понятия, как любовь, 
почитание старших, взаимопомощь, взаимопонимание, проецируются 
на всю жизнь человека. И для тех, на ком держатся духовно-нравствен-
ные идеалы общества, страны и республики, для граждански активных 
индивидов, основополагающей всегда является мораль традиционных 
семейных ценностей.

Сергей ПЛИЕВ, учитель МБОУ «Гимназия № 5»:
– Для меня главное,  чтобы молодежь не опускала руки,  видя несоот-

ветствие тех ценностей, которые, априори школа должна им прививать, 
и реалий сегодняшнего дня. Главное – суметь объяснить,  что есть веч-
ное,  а что есть сиюминутное, и размениваться на это или нет – это уже 
должен быть их собственный,  осознанный выбор. Если правильно будет 
заложена основа духовно-нравственного воспитания,  то молодые все 
преодолеют, всего достигнут,  если нет –  сломаются. 

Сталбек КЕСАЕВ, председатель Ныхаса Ардонского района: 
– Всем известно, что духовно-нравственное воспитание начинается в 

семье. Ребенок видит все и словно губка впитывает примеры отношений 
между старшими и младшими, между родителями. Есть пословица: «Не 
воспитывайте детей, все равно они будут похожими на вас. Воспитывай-
те себя». Если вы хотите, чтобы ребенок вырос уважительным к старшим 
и младшим, чтобы тянулся к знаниям, умел отличать подлинные ценности 
от популярных и сиюминутных, будьте для него примером! 

Владимир ТУАЕВ, хормейстер, заслуженный артист России: 
− Молодежь у нас хорошая, талантливая, но над воспитанием нужно, 

конечно, постоянно работать. Подрастающее поколение необходимо 
воспитывать на истории, на обычаях и традициях своего народа, ведь 
многие из них сейчас далеки от этого.  Своих студентов я обучаю музыке, 
хоровой деятельности, приобщаю их к искусству. Одним словом, исполь-
зую эту возможность для духовно-нравственного развития. 

Мурат ДЖИОЕВ, автор книги «У нас есть будущее»,  в прошлом 
руководитель Управления по работе с общественностью АМС При-
городного района:

 – Думаю, сегодня работа с молодежью  должна быть системной, це-
ленаправленной. Я занимался организацией этой работы на различных 
руководящих должностях более 40 лет, вплоть до 2011 года. В Пригород-
ном районе во всех 19 населенных пунктах ввел должности заместителя 
главы АМС по работе с молодежью – председателя совета молодежи. 
Каждый месяц заслушивал итоги работы по нравственному воспитанию, 
развитию культуры и спорта, а также планы на предстоящий месяц.  Ду-
маю, этот опыт надо возрождать, причем в масштабах всей республики.

Арсен ТЕДЕЕВ, музыкант, 21 год: 
– Не знаю, нужны ли подобные манифесты. Помните, пару лет на-

зад активно обсуждали «Кодекс аланской чести», и привело ли это к 
чему-то? Сомневаюсь. Если у человека есть воспитание, он и без свода 
правил знает, как правильно поступить в той или иной ситуации. Совесть 
«напоминает» об общечеловеческих нормах поведения, заложенных 
в каждом из нас, а не в очередных моральных кодексах и принципах 
духовно-нравственного воспитания.  Молодежь всегда отталкивалась   
не от нравоучений, а от примера воспитателей и своего личного (порой 
неудачного) опыта.

Что является главным в духовно-нравственном 
воспитании подрастающего поколения?
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ВЫЕЗДНОЕ СОВЕЩАНИЕВЫЕЗДНОЕ СОВЕЩАНИЕ

В СОВЕТЕ ПАРЛАМЕНТАВ СОВЕТЕ ПАРЛАМЕНТА

Время 
молодых
На предварительном 

голосовании 
«Единой России» за 
первые две недели 
зарегистрированы 
больше 400 кандидатов.

За две недели заявления на 
участие в предварительном го-
лосовании «Единой России» 
подал 641 человек, более 500 
комплектов документов рассмо-
трели региональные оргкомитеты 
процедуры. Отказ в регистрации 
получили 95 человек. Семеро из 
них после устранения недостат-
ков повторно подали документы в 
оргкомитет и стали кандидатами. 
Основными причинами для отказа 
стали неполные пакеты докумен-
тов, попытка выдвинуться сразу 
по нескольким одномандатным 
округам или предоставление не-
достоверной информации. Кроме 
того, у некоторых из кандидатов 
оказались непогашенные судимо-
сти или иностранные финансовые 
активы.

Большинство желающих при-
нять участие в процедуре подава-
ли заявки онлайн на сайте pg.er.
ru. Здесь опубликована вся ин-
формация об оргкомитетах, дан-
ные о кандидатах размещаются в 
личных кабинетах и доступны для 
пользователей.  На этом же сайте 
пройдет и само голосование – из-
биратели должны будут пройти 
верификацию через «Госуслуги». 
При этом больше половины реги-
онов проведут процедуру полно-
стью онлайн. «Единая Россия» 
обеспечит полную анонимность, 
чистоту и прозрачность подсчета 
голосов. За ходом процедуры 
смогут наблюдать все желающие 
– блокчейн опубликуют на старте 
голосования. Информация будет 
зашифрована, а электронный 
ключ к результатам разделят 
между представителями обще-
ственности. Предполагается, что 
после того как голосование за-
кончится, каждый избиратель 
сможет проверить свой бюлле-
тень и убедиться, что он сохранен 
именно в том виде, в котором был 
отправлен.

В Северной Осетии, так же 
как и по всей стране, дан старт 
регистрации участников предва-
рительного голосования. В числе 
первых свои документы пода-
ли руководители региональных 
отделений «Молодой гвардии 
Единой России» и общественного 
движения «Волонтеры Победы»  
Сармат Шавлохов и Елена Бза-
рова. 

«Мы рассчитываем привлечь 
к участию в предварительном 
голосовании как можно больше 
активной молодежи, в том числе 
волонтеров, которые проявили 
себя в сложный для всех период 
пандемии, – рассказал председа-
тель регионального оргкомитета 
по проведению ПГ Тимур Орта-
баев. – Регистрация кандидатов 
продлится до 29 апреля, у всех 
желающих принять участие до-
статочно времени, чтобы подать 
документы. Само предваритель-
ное голосование у нас в респу-
блике пройдет в онлайн-формате 
с 24 по 30 мая».

«Любая общественная дея-
тельность направлена на со-
вершенствование гражданского 
общества, повышение качества 
жизни. Чем больше будет в по-
литике представителей обще-
ственных организаций и движе-
ний, тем эффективнее помощь 
людям, – уверена Елена Бзарова. 
– Поэтому я приняла решение 
попробовать свои силы в этом на-
правлении. Кроме того, участие в 
предварительном голосовании – 
это прекрасная возможность для 
самореализации». 

Региональный лидер «Волон-
теров Победы» напомнила, что 
одним из слоганов молодежной 
политики является утверждение 
«сейчас время молодых».

«Думаю, в политике, как и в 
других сферах нашей жизни, тре-
буются молодые, амбициозные 
люди с новыми взглядами, но-
выми идеями, новым видением 
того, как должно развиваться 
наше государство и, в частно-
сти, гражданское общество. Я 
рада, что «Единая Россия» дает 
молодым такую возможность», – 
отметила она.

Альбина ШАНАЕВА.

ПОДДЕРЖКАПОДДЕРЖКА

Замалчивать не будем – 
будем решать!

Выездное совещание в Моздокском районе заместителя председателя 
Правительства РСО–А Ирины АЗИМОВОЙ с руководителями профильных 
министерств и ведомств было посвящено реализации программ, 
направленных на его социально-экономическое развитие. Глава 
республики Вячеслав БИТАРОВ поручил рассмотреть причины, 
вызывающие необходимость обращений моздокчан за помощью к 
республиканским властям.

Коллегам необходима помощь
Начальник Управления образования АМС Моз-

докского района Неля Гаспарьянц рассказала о 
позитивных переменах в системе образования. 
С вводом в эксплуатацию новой школы на 500 
мест удалось начать ликвидацию второй смены, 
пристройки к детским садам помогли значитель-
но сократить очередность в ДОУ, а с началом 
деятельности технопарка «Кванториум» и от-
крытием «Точек роста» в школах увеличился 
охват обучающихся дополнительным образова-
нием с 27 до 43%. Ирина Азимова отметила, что 
стремиться нужно к 100-процентной внеурочной 
занятости детей. Наряду с успехами в создании 
современных условий для учебы и допобразо-
вания возникает немало проблем, которые, как 
подчеркнула вице-премьер, «замалчивать не 
будем – будем решать». В частности, диалог шел 
о доступности новых объектов дополнительного 
образования подросткам из сельских школ: не-
обходимо наладить транспортное сообщение 
между ними. 

Обозначена была и кадровая проблема в си-
стеме образования района – не хватает 50 педа-
гогов, несмотря на активное участие в программе 
«Земский учитель»! В педвузах республики мало 
студентов из Моздокского района, а кадры – это 
и «сегодня», и «завтра» успешности системы. Ка-
чество образования в школах Моздокского рай-
она, на которое всегда ориентировались другие 
районы, да и Владикавказ, снизилось: возросло 
количество школ с низким образовательным 
уровнем и необъективной оценкой знаний. 
Ирина Азимова обратила внимание начальника 
отдела общего образования и социальной за-
щиты детей минобрнауки Фатимы Батаевой, 
главы Моздокского района Геннадия Гугиева, 
главы администрации Олега Ярового на не-
обходимость анализа ситуации. Если причины в 
недостаточной компетенции педагогов, то, как 
заверила И. Азимова, профильные республикан-
ские организации окажут помощь коллегам из 
Моздокского района, – новая дорога позволяет 
ездить непосредственно на семинары и другие 
методические мероприятия.

Как привлечь 
«неорганизованную» молодежь?

Она подчеркнула, что встреч со старше-
классниками и студентами техникумов для 
вовлечения молодежи в предпринимательскую 
деятельность недостаточно – надо работать и 

с «неорганизованной» молодежью. Начальник 
отдела АМС Моздокского района по делам моло-
дежи и спорта Елена Шаталова отметила, что с 
созданием многофункционального молодежного 
центра с местными штатными единицами в селах 
эта проблема будет решена. По словам Геннадия 
Гугиева, составлен график встреч с сельской 
молодежью. Как сказал председатель Комитета 
РСО–А по делам молодежи Руслан Джусоев, 
специалисты комитета обязательно будут уча-
ствовать в этих встречах. В селах расширились 
возможности  для занятий спортом и физиче-
ской культурой с вводом новых многофункцио-
нальных спортплощадок. Однако, как отметил 
Геннадий Гугиев, больше в районе занимаются 
физкультурой, а вот возможностей заниматься 
спортом все же недостаточно. Ирина Азимова 
поручила министру физической культуры и 
спорта Алану Хугаеву рассмотреть программы, 
в рамках которых можно строить спортивные 
сооружения для проведения турниров с большим 
числом участников и зрителей. 

Почему «провисает»
борьба с бедностью?

Сразу три учреждения в Моздокском районе 
занимаются наряду со своими задачами реа-
лизацией программы по борьбе с бедностью. 
Ирина Азимова с сожалением отметила, что 
эта программа «провисает». От моздокчан по-
ступает много жалоб. В чем причины? Министр 
труда и соцразвития республики Борис Хубаев 
взаимодействует с начальником Управления 
соцзащиты населения Моздокского района На-
тальей Бичеевой и директором Комплексного 
центра соцобслуживания населения Ниной 
Ржевской. В первом случае одной из важных 
причин является серьезный недостаток кадров 
– в УСЗН 9 вакансий, соответственно на действу-
ющих работников нагрузка возросла с новыми 
выплатами в разы. Претендентов на вакантные 
должности пугают объем работы и низкий (как 
они считают) уровень зарплаты. В КЦСОНе не-
достатка в сотрудниках нет. Они делают, по 
мнению руководителя, большую работу: и под-
воровые обходы в селах совершают, и взаимо-
действуют с главами поселений, и информируют 
граждан. Но (эту же причину назвала и директор 
центра занятости населения Наталья Карякина) 
собрать пакет документов для признания граж-
данина и его семьи из отдаленного села мало-

обеспеченными довольно трудно. «Выполняя 
требования федерального законодательства, 
– подчеркнула Ирина Азимова, – необходимо на 
местах отрабатывать еще и механизмы взаимо-
действия, в том числе, с МФЦ». Геннадий Гугиев 
поделился мнением: на самом деле рабочих мест 
довольно много, и Центр занятости населения 
Моздокского района проводит очень большую 
работу с гражданами. Но надо учитывать, что не-
проверенная, а то и откровенно недостоверная, 
информация из соцсетей о чьих-то баснословных 
доходах туманит сознание многих безработных 
из числа молодежи. И на встречах с ними об 
этом надо говорить откровенно. Ирина Азимова 
поручила зампредседателя Комитета РСО–А по 
занятости населения Алане Валиевой и Борису 
Хубаеву разобраться вместе со своими подраз-
делениями в Моздокском районе в сложившейся 
недопустимой ситуации.

Штатные единицы и рабочее время
На общем благополучном фоне развития 

сферы культуры начальник профильного отде-
ла АМС Моздокского района Юлия Потоцкая 
отметила: в СДК крупных населенных пунктов 
мало штатных единиц. Министр культуры РСО–А 
Эльбрус Кубалов предложил рассмотреть 
вариант централизации учреждений: ведь чаще 
рабочий день сотрудников – два-три часа и не 
более; нужно эффективнее использовать суще-
ствующие штатные единицы.

Обсуждение названных проблем Ирина Азимо-
ва предложила продолжить по каждой сфере в 
рабочем порядке и резюмировала: «Много рабо-
тать и эффективно работать – разные понятия! 
Нас устраивает только эффективная работа, 
и оценивать нашу деятельность сегодня надо 
только по этому критерию!»

Лариса БАЗИЕВА,
г. Моздок.

На контроле законодателей
Вчера под председатель-

ством Алексея МАЧНЕВА 
прошло очередное засе-
дание совета парламента 
республики. Законодатели 
рассмотрели более трех де-
сятков вопросов.

Предваряя рассмотрение вопро-
сов повестки дня, он проинформи-
ровал коллег о том, что вскоре со-
стоится давно готовившееся подпи-
сание соглашения о сотрудничестве 
парламентов нашей республики и 
Южной Осетии. Это событие долж-
но было произойти еще год назад, 
однако начавшаяся пандемия на-
долго отодвинула его.

Председатель парламента назвал 
предстоящее подписание согла-
шения еще одним большим шагом 
по пути сближения двух братских 
республик и укрепления взаимо-
действия парламентариев, которое 
взаимно обогатит их опытом законо-
дательного строительства.

Основную массу вопросов рабо-
чей повестки дня заседания совета 
парламента составили законопро-
екты, среди которых значительно 
преобладали федеральные. Все 
пять республиканских законопро-
ектов вносятся в парламент в ну-
левом чтении, и большая часть из 

них приводит действующие респу-
бликанские законы в соответствие 
с изменениями в федеральном за-
конодательстве.

В частности, закон о парламент-
ском контроле, представленный 
председателем комитета по законо-
дательству Тимуром Ортабаевым, 
дополняется положением о еже-
годном отчете перед парламентом 
уполномоченного по правам чело-
века в Северной Осетии. Его доклад 
состоится на ближайшем пленарном 
заседании.

В соответствие с федеральным 
законодательством приводятся 

законы о транспортном налоге, 
республиканским пассажирским 
перевозкам и о выплатах опекунам 
детей. Их представили руководите-
ли профильных комитетов Валерий 
Баликоев и Валерий Бурдзиев.

Представляя последний проект 
закона, председатель комитета по 
социальной политике Лариса Рева-
зова отметила, что его вносят депу-
таты от партии «Единая Россия» в 
связи с изменениями в Конституцию 
РФ, направленными на повышение 
социальной защиты граждан.

Поводом для изменений послужи-
ло то, что размер пособия в 4 тыс. 

руб. не менялся 13 лет, в то время 
как прожиточный уровень для ре-
бенка сегодня равен более 10,4 тыс. 
руб.! В связи с этим депутаты пред-
лагают увеличить пособие сразу 
вдвое – до 8 тыс. 

Принципиально новый закон о 
молодежной политике в республике 
представил председатель профиль-
ного комитета Александр Тавитов.

Из более чем 20 федеральных 
законопроектов особое социальное 
звучание имеют следующие. Пред-
лагается усилить административ-
ную ответственность за повторное 
нарушение в виде осуществления 
коммерческой деятельности без 
регистрации. На усиление социаль-
ной защиты детей-сирот, сотрудни-
ков предприятий-банкротов и без-
работных направлены изменения 
в законы о социальной поддержке 
детей-сирот, банкротстве и за-
нятости. 

Члены совета также поддержали 
запрет звуковой рекламы на ули-
цах городов и сел и ряд обращений 
своих коллег из других регионов 
в федеральные органы власти. В 
частности, об увеличении нормати-
ва затрат на санаторно-курортное 
лечение и проживание.

Всеволод РЯЗАНОВ.

Достучаться до души
В конференц-зале Северо-Осетинского института 

гуманитарных и социальных исследований состо-
ялось первое в этом году заседание экспертного 
совета по выработке информационной политики в 
сфере профилактики терроризма и экстремизма при 
республиканской антитеррористической комиссии. 
Мероприятие провел министр РСО–А по вопросам 
национальных отношений Аслан ЦУЦИЕВ.

Экспертный совет, действующий при министерстве, был создан 
по инициативе комиссии еще в 2017 году. В его составе сегодня – 
руководители органов исполнительной власти и СМИ республики, 
а также парламентарии. Их задача – формировать актуальную, а 
главное – эффективную информационную политику в сфере про-
филактики экстремизма и терроризма. Большая работа, по словам 
Аслана Цуциева, ведется и в рамках подготовки соответствующих 
кадров – в муниципальных образованиях, районах республики, 
среди журналистов. Акцентируется внимание и на том, что про-
исходит в Интернете, социальных сетях. 

«Нам предстоит в этом направлении подумать, как сделать 
нашу работу более эффективной, потому что иногда размещаются 
важные и нужные материалы, которые, к сожалению, остаются 
незамеченными целевой аудиторией», – отметил он. 

Проблема – не только региональная, она поднимается и на 
федеральном уровне. К примеру, фильм, снятый в прошлом году 
документалистами Кабардино-Балкарии, посвященный профилак-
тической работе с теми, кто добровольно прекратил незаконную 
деятельность, связанную с международными террористическими 
организациями, интересный, однако прошел незаметно. Все по-
тому, что его разместили на малопопулярном хостинге, а не на тех 
цифровых площадках, которые популярны у молодежи. 

«Нам предстоит проанализировать, решить, какие необходимо 
принять меры, чтобы такие контент, публикации были на виду, 
привлекая внимание прежде всего молодежи. Ведем и непо-
средственную работу: в составе совета – министр физкультуры 
и спорта, руководители комитетов по делам молодежи и печати 
и массовых коммуникаций, министр образования, одним словом, 
работы на предстоящий год много, и мы должны ее координиро-
вать и делать более эффективной», – резюмировал министр по 
вопросам национальных отношений.

Активную деятельность в этом плане проводит, в частности, 
комитет по делам молодежи, продвигая материалы по про-
филактике экстремизма и терроризма на своих электронных 
площадках в социальных сетях. Подведомственные учреждения 
также размещают на своих страницах информацию о проводи-
мых мероприятиях, стараясь наполнять цифровое пространство 
больше позитивным контентом, которого сегодня, увы, именно 
в сети «Интернет» так не хватает. О том, что влечет за собой 
негативный контент, накрывающий неустойчивую психику под-
растающего поколения, не устают предупреждать психологи: это 
формирует у молодых людей чувство безысходности, депрессию, 
агрессивность, радикальные настроения. Перекрыть его – задача 
непростая, но совету по плечу. В этом году только комитетом по 
делам молодежи планируется серия интервью с привлечением 
популярных блогеров, общественных деятелей, а также деятелей 
культуры, науки и спорта к информационному противодействию 
идеологии терроризма и экстремизма. 

В ходе обсуждения участники совещания отметили важность ин-
формационной работы, направленной на профилактику и предот-
вращение любых проявлений экстремизма, насилия, деструктив-
ного поведения в молодежной среде. В течение года экспертному 
совету не только предстоит провести анализ подготавливаемых 
информационных материалов, но и вырабатывать методические 
рекомендации, анализировать нормативно-правовые акты в части 
информационной политики, выстраивать работу таким образом, 
чтобы достучаться до аудитории. 

Наталья ГАЦОЕВА.

Адресная помощь

В Министерстве труда и социального развития РСО–А 
был рассмотрен вопрос об оказании адресной помощи 
пострадавшим в результате теракта в Беслане. 

Одной из главных тем обсуждения 
стала проблема нехватки средств 
для восстановления здоровья. И 
речь шла не только о санаторно-ку-
рортных учреждениях нашей стра-
ны, но и о дорогостоящем лечении 
тяжелобольных граждан за преде-
лами Российской Федерации. По 
словам заместителя министра труда 

и социального развития Алины
Айдаровой, разработана програм-
ма по оказанию помощи, в рамках 
которой планируется в течение 
ближайших четырех лет обеспечить 
необходимым лечением как можно 
больше пострадавших. 

«В прошлом году по поручению 
Главы РСО–А Вячеслава Битарова  

нашим министерством был согла-
сован порядок оказания адресной 
материальной поддержки залож-
никам и семьям погибших. Выде-
лены средства в размере 44 млн 
рублей для приобретения путевок 
в санаторно-курортные учрежде-
ния и восстановления здоровья за 
пределами страны. Министерство 
здравоохранения РСО–А соста-
вило список из 336 человек, по-
страдавших в результате теракта в 
Беслане, которые по медицинским 
показателям нуждаются в лечении. 
Могу отметить, что на сегодняшний 
день поступило уже около 80 заяв-
лений. В ближайшее время будут 
заключены социальные контрак-
ты, где максимальная материаль-
ная помощь будет варьироваться 
в пределах 110–120 тыс. рублей 
на человека. Стоит отметить, что 
санаторно-курортную организацию 
выбирает сам пострадавший, мы 
лишь выделяем средства, исходя 
из расчета одного места в стан-
дартном двухместном номере. Ни 
для кого не секрет, что существует 
категория граждан, получивших 
особо тяжелые ранения и нужда-
ющихся в лечении за границей. 
Были определены 6 человек, для 
реабилитации которых выделено 

около 2 млн рублей на каждого. 
Двое уже принесли необходимый 
пакет документов, осталось за-
ключить договор с иностранной 
клиникой, в котором будет указана 
ориентировочная стоимость лече-
ния», – пояснила замминистра. 

Председатель комитета «Ма-
тери Беслана» Сусанна Дудиева 
говорила о необходимости рассмо-
трения и принятия закона о статусе 
жертв террористических актов. По 
ее словам, это не только позволит 
пострадавшим рассчитывать на 
поддержку, но и стабилизирует их 
социально-бытовое положение.

«Принятие статуса жертв терро-
ристического акта могло бы урегу-
лировать многие вопросы, связан-
ные с лечением и реабилитацией 
пострадавших на территории всей 
нашей страны. Все годы после те-
ракта наша организация старалась 
помогать каждому, кто связан с 
этим ужасным событием. Сменяе-
мые руководители республики по-
нимали нас и оказывали поддержку 
в решении проблем, касающихся 
здоровья заложников и их семей. Не 
могу не поблагодарить их за это», – 
отметила она. 

Хетаг БИГАЕВ.

В ПАРТИЯХВ ПАРТИЯХ
И ДВИЖЕНИЯХИ ДВИЖЕНИЯХ

ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Îãðàíè÷åíèÿ â ïåðèîä ïàíäåìèè: 
ðîññèéñêèé è çàðóáåæíûé îïûò
Жесткий карантин во многих странах действовал 

с марта по май, постепенно сменяясь более 
мягкими ограничениями. В Европе продолжается 
практика локдаунов, что приводит к регулярным 
протестам против ковидных ограничений.

Власти реагируют на них ужесточением законодательства 
за участие в демонстрациях, а для разгона протестующих ак-
тивно используют водометы, конную полицию, слезоточи-
вый газ и собак, что выливается в проявление полицейской 
жестокости, травмы мирного населения и новые протесты.
В Дании прошли массовые протесты против изменений в законо-
дательстве, в соответствии с которыми за любое правонарушение 
на демонстрации против карантинных ограничений наказание 
удваивается. Великобритания также серьезно ужесточает закон 
об акциях протеста — полиция сможет разгонять протестующих за 
«создание помех», а нарушителям грозит до 10 лет тюрьмы.

Массовые протесты в Нидерландах продолжаются больше 10 
недель, в ряде случаев демонстранты пострадали от собак, конной 
полиции и водометов. В германском городе Касселе на улицу вышли 
около 15 тыс. человек, правоохранители применили водяные пушки, 
дубинки и слезоточивый газ. Массовые столкновения с полицией 
недавно прошли в британском Бристоле. 

Чем отличается российский подход к проведению антиковидных 
мероприятий и введению ограничительных мер от зарубежного? 

Артур БЯЗРОВ, старший 
преподаватель кафедры со-
циологии и политологии Се-
веро-Осетинского государ-
ственного университета им. 
К.Л. Хетагурова:

– В настоящее время можно 
подводить определенные итоги 
относительно эффективности 
тех или иных ограничительных 
мер в условиях распростране-
ния коронавирусной инфекции. 
Очевидно, в каких-то странах 
эти меры были более жесткими, 
в других – менее. В разные пери-
оды разные меры предпринима-
лись и в России. Это было связа-
но как с темпами распростране-
ния коронавирусной инфекции, 
так и с изменением подходов и 
стратегии организации жизне-
деятельности общества и госу-

дарства в сложившейся обста-
новке. Полагаю, накопленный 
национальный и мировой опыт, 
строгий научный анализ про-
блемы должны способствовать 
разработке верной стратегии 
действий в условиях пандемии. 
Очевидно, нужно уходить от 
крайностей и создавать макси-
мально комфортные и в то же 
время безопасные условия для 
общества, которые позволят 
сохранить здоровье граждан, 
позволят им трудиться и со-
хранить необходимый уровень 
доходов. Очень важно, чтобы 
предпринимаемые в условиях 
пандемии меры не ударили по 
экономике государства, орга-
низациям и предпринимателям.

В.СЕВЕРНАЯ.

Алина Айдарова                                Сусанна ДудиеваАлина Айдарова                                Сусанна Дудиева



Подключение 
по закону

Региональная служба по тарифам РСО–А 
утвердила тарифы на 2021 г. на подключение 
(технологическое присоединение) к сетям 
электро- и водоснабжения и водоотведения. 

Электроснабжение
Постановлением от 29.12.2020 г. № 62 установлен размер платы 

за технологическое присоединение к объектам электросетевого 
хозяйства сетевых организаций РСО–А устройств с максимальной 
мощностью до 15 кВт включительно с учетом ранее присоединен-
ной в данной точке присоединения мощности третьей категории 
надежности по одному источнику электроснабжения. Плата со-
ставляет 458,33 руб. без НДС.

Водоотведение
Постановлением от 05.02.2021 г. № 1 установлен следующий 

тариф на подключение к централизованным системам водоот-
ведения г. Владикавказа для МУП «Владсток»:

Ставка тарифа Ед.изм. Размер 
ставки

На подключаемую нагрузку (мощ-
ность) сети водоотведения тыс. руб. / куб. м. / сутки 26,54

За протяженность сети водоотведе-
ния из полиэтиленовой трубы
диаметром 160 мм тыс. руб./км 7996,85
диаметром 200 мм тыс. руб./км 7612,04

Водоснабжение
Постановлением от 26.02.2021 г. № 3 установлен следующий 

тариф на подключение к централизованным системам водоснаб-
жения г. Владикавказа для МУП «Владсток»:

Ставка тарифа Ед.изм. Размер 
ставки

На подключаемую нагрузку (мощ-
ность) сети водоснабжения тыс. руб. / куб. м / сутки 34,93

За протяженность сети водоснабже-
ния из полиэтиленовой трубы
Ø до 100 мм, глубиной до 2-х м тыс. руб./км 4348,63
Ø до 125 мм, глубиной до 3-х м тыс. руб./км 6553,26
Ø до 150 мм, глубиной до 2-х м тыс. руб./км 4910,89
Ø до 200 мм, глубиной до 2-х м тыс. руб./км 5564,48

В соответствии с федеральным и республиканским законода-
тельством РСТ РСО–А осуществляет полномочия по регулиро-
ванию цен (тарифов, надбавок) на услуги естественных моно-
полий и организаций коммунального комплекса на территории 
республики, а также контроль их применения. В связи с этим 
Служба призывает жителей республики обращаться в случае 
нарушения своих прав при расчете платы за подключение к 
указанным выше сетям.

Подготовил Всеволод РЯЗАНОВ.

Ïðîäëåâàþò 
äî 1 ìàÿ

Граждане в возрасте 
65 лет и старше, 
соблюдающие режим 
самоизоляции из-за 
коронавируса, могут 
продлить электронные 
больничные до 1 мая. 

Изменения в срок действия 
временных правил оформления 
листков нетрудоспособности 
и назначения выплат по ним 
утвердил Председатель Пра-
вительства Михаил Мишустин 
Постановлением от 31 марта 
2021 года № 494.

Решение коснется работа-
ющих пенсионеров, которые 
не перешли на удаленку и не 
находятся в отпуске. Кроме 
того, они должны проживать 
в регионах, где, по решению 
руководителей субъектов, для 
этой категории граждан продол-
жают действовать ограничения. 
Продленные или выданные им 
новые электронные больничные 
будут оплачены за счет средств 
Фонда социального страхования 
(ФСС). Деньги начислят сразу 
за весь период. Они поступят 
напрямую работнику в течение 
семи календарных дней со дня 
оформления больничного.

Листки нетрудоспособности 
будут выдаваться на основе 
данных, которые работода-
тели в электронном виде на-
правляют в ФСС. Гражданам 
не потребуется предоставлять 
какие-либо дополнительные 
сведения или документы.

Временные правила оформ-
ления листков нетрудоспособ-
ности были введены из-за коро-
навируса в марте 2020 года. Ре-
шение об их продлении принято 
по итогам заседания оператив-
ного штаба по предупрежде-
нию завоза и распространения 
коронавирусной инфекции на 
территории России.

 Подписанным документом 
внесены изменения в Поста-
новление Правительства от 2 
марта 2021 года №300.

Дарья ХОДОВА, 
главный специалист ГУ РО 

ФСС РФ по РСО–А.

Необычные антенны
За годы общения с телезрителями РТРС встречал 

множество экстравагантных решений для приема 
цифрового ТВ. Представляем нашим читателям обзор 
забавных самодельных антенн, подсмотренных у 
пользователей. Помните: сигнал, пойманный на смешное 
оборудование, чаще всего вызывает слезы. Используйте 
сертифицированные антенны. Описанные трюки 
повторять не рекомендуем. 

Äîðîãà ëîæêà ê ïðîñìîòðó
Изготовление разнообразных са-

модельных антенн – это почти со-
стоявшийся жанр самодеятельного 
народного творчества. Специалисты 
РТРС, выезжая на места, встречали 
приемные антенны из алюминиевых 
вилок и ложек, пивных банок, реше-
ток холодильников, прокладок для 
двигателя, гимнастических обручей, 
сварочных электродов и даже из 
рыболовных сетей.  

Для большей высоты расположения 
антенны используют ящики, коробки, 
доски, которые накидывают на кры-
шу, а поверх них кладут приемную 
антенну. 

Житель поселка в Амурской обла-
сти под названием «Ерофей Павло-
вич» прославился тем, что воткнул в 
гнездо антенного входа телевизора 
столовую вилку и даже на время 
поймал неустойчивый сигнал. Про-
блему решила установка заводской 
дециметровой антенны.

А вот телезритель из Беслана жа-
ловался, что менял антенны и ставил 
усилители, но остался недоволен 
качеством приема. Оказалось, что 
он использовал самодельную антенну 
Харченко –  два ромба, спаянных вме-
сте в одной плоскости. При этом на 
заводскую пассивную антенну сигнал 
без труда принимался даже на высоте 
метра. Приему на самоделку мешали 
ее конструктивные особенности. Увы, 
даже при малейшем отступлении от 
точных параметров при сборке или 
неверном направлении телеприем 
заметно ухудшается. Многое зависит 
и от качества подручных материалов.

Самоделку редко получается ис-
пользовать в качестве наружной ан-
тенны, потому что у нее нет дополни-
тельной изоляции и жесткого каркаса. 
Из-за парусности таких антенн ветер 
на улице будет трепать их, как флюгер. 
Кроме того, у них невысокий коэффи-
циент усиления. Даже с подключением 
усилителя, то есть вдали от телебаш-
ни, они будут неэффективны. 

Для настройки самодельной ан-
тенны требуется профессиональное 
оборудование. Затраты на самостоя-
тельную сборку сопоставимы с затра-
тами на покупку заводской антенны, 
а иногда и превышают их. 

Àíòåííû áû äåëàòü 
èç ýòèõ ãâîçäåé

Купить антенну может каждый, но 
есть любители, кому интересно сде-
лать ее своими руками. Кустарные 
изделия действительно работают не 
хуже заводских, но в том случае, если 
за дело берутся люди с профильным 
образованием или, как минимум, с 
базовыми знаниями в области радио-
электроники и радиотехники. 

Конструирование самодельной 
приемо-передающей аппаратуры и 
антенн – одно из хобби радиолюби-
телей и инженеров. Начальник цеха 
РТРС «Владикавказ» Алан Кудухов 
сделал рабочую самоделку, соединив 

пивные банки, кабель и плечики для 
одежды. «Две пивные банки через 
петлю из высокочастотного кабеля 
размещены на плечиках. Интересно, 
что антенна работает в любом поло-
жении, даже если плечики находятся 
в шкафу. Лень –  двигатель прогрес-
са: мне было лень лезть на крышу...», 
–  рассказал Алан Кудухов.

Самодельные приспособления наи-
более эффективны в случае прямой 
видимости телебашни и подвеса ан-
тенны на большом расстоянии от 
земли. Жительница Моздока живет 
всего в 500 метрах от новой пере-
дающей станции, поэтому успешно 
принимает сигнал на незатейливую 
антенну, сделанную зятем из пивных 
банок и проволоки. 

«Антенну из пивных банок можно 
изготовить буквально за полчаса, 
из имеющихся под рукой средств. 
Конечно, сверхустойчивого сигнала 
такая антенна не обеспечит, но для 
временного пользования на даче 
или в съемной квартире вполне сго-
дится», – делятся радиолюбители на 
форумах. Надо отметить какую-то 
магию пивных банок, банки из-под 
других напитков редко используются 
в изготовлении антенн. 

Некоторые телезрители уверяют, 
что ловят ТВ даже на гвозди и само-
резы.

И все же для комфортного просмо-
тра телеканалов без помех и лишних 
треволнений рекомендуем использо-
вать сертифицированное приемное 
оборудование.

Ïåíñèè 
ïðîèíäåêñèðîâàíû

Пенсии по государствен-
ному обеспечению, включая 
социальные, с  1  апреля  про-
индексированы на 3,4%.

  Повышение связано с ро-
стом прожиточного минимума 
пенсионера за прошлый год. В 
Северной Осетии проиндекси-
рованы пенсии 17,2  тыс. граж-
дан, в том числе 16,5 тыс. полу-
чателей социальной пенсии. В 
целом же по стране соцвыплата 
повышена у 3,9 млн пенсионе-
ров, являющихся получателями 
пенсий по государственному 
обеспечению.

Напомним, что к получате-
лям пенсий по гособеспечению 
относятся граждане, не полу-
чившие право на страховую 
пенсию, дети-инвалиды, инва-
лиды с детства и др. катего-
рии, а также «чернобыльцы» 
и члены их семей, инвалиды 
вследствие военной травмы, 
государственные пенсии участ-
ников Великой Отечественной 
войны и т.д.

Средний размер социальной 
пенсии с учетом индексации 
составил в республике 9,1 тыс. 
рублей.

Наибольшее увеличение из 
числа получателей пенсий по 
гособеспечению произошло 
у участников Великой Отече-
ственной войны. Средний раз-
мер их пенсий вместе со стра-
ховой (они являются получа-
телями двух пенсий) составил 
39,9 тыс. рублей.

С 1 апреля увеличен также 
и ряд других выплат, которые 
зависят от размера социальной 
пенсии. К примеру, дополни-
тельное ежемесячное матери-
альное обеспечение граждан, 
имеющих выдающиеся дости-
жения и особые заслуги перед 
Российской Федерацией (Герои 
Советского Союза, Российской 
Федерации, Герои Социали-
стического Труда, граждане, 
награжденные орденом «За 
заслуги перед Отечеством», 
чемпионы Олимпийских игр, 
лауреаты Государственных 
премий и др.).

Индексация госпенсий по-
требовала в республике еже-
месячные дополнительные рас-
ходы в размере 3 млн рублей. 
Всего же Отделение ПФР по 
Северной Осетии направля-
ет жителям республики еже-
месячно на выплаты пенсий и 
иных социальных выплат по ли-
нии ПФР более 3,2 млрд рублей. 

Телефон для консультирова-
ния граждан: 51-80-92. 

Марина КАНАТОВА.

ОСТАЛСЯ ВЕРНЫМ РОДНОЙ ОСЕТИИ…
Прошло сорок дней, как не стало начальника 

Финансово-экономического управления 
Федерального агентства по государственным 
резервам Казбека КАРАЕВА. Истинного патриота 
Осетии, интеллигентного, мудрого человека, 
обладавшего огромной душевной щедростью. 

Родился Казбек Георгие-
вич в 1958 г. в Ардоне. Го-
ворят, имя предопределяет 
судьбу человека: он и вырос, 
подобно горе – справедли-
вым, крепким, неприступным. 
Очень рано проявились его 
лидерские качества, он об-
ладал поразительной способ-
ностью располагать к себе. 
Достоинство, врожденная 
интеллигентность, обаяние, 
настойчивость – эти черты 
были видны в нем невоору-
женным взглядом. И когда 
он трудился в ПМК- 4 треста 
«Севосетинводстрой», а за-
тем и в Ардонском РК ВЛКСМ.

«Мы жили с ним на одной 
улице – Зангиева в Ардоне, 
росли вместе, – вспоминает 
друга и соратника Чермен 
Зангиев. – Затем работали 
в комсомоле. Он был безого-
ворочным лидером, генера-
тором удивительных идей. В 
самое обычное дело вносил 
такую изюминку, что оно ста-
новилось увлекательным. На 
его примерах воспитывалась 
молодежь в духе патриотиз-
ма. Он умел сплачивать лю-
дей, был душой любой ком-
пании. И не только во время 
работы. Он был еще и твор-
чески одаренным человеком. 

Прекрасно пел, играл на гита-
ре. Был участником вокально-
инструментального ансамбля 
в Ардоне, мог бы собирать 
полные залы зрителей...»

Благодаря его блестящим 
организаторским способно-
стям, обостренному чувству 
справедливости в 1987 г. 
комсомол направил Казбе-
ка Караева в Минскую выс-
шую школу КГБ. Служил он 
на различных должностях 
в КГБ СССР и ФСБ России. 
Здесь зарекомендовал себя 
как один из грамотных и вы-
сококлассных специалистов. 
А когда организовали на-
логовую полицию, Караева 
направили для кадрового 
усиления вновь созданной 
структуры. Это был сложный 
период – становление эконо-
мики и бизнеса, и ему выпала 
непростая роль. Он сразу по-
ставил задачу: помогать, а не 
ставить препоны. И у него это 
получалось. 

С 1999 по 2014 год Казбек 
работал на руководящих 
должностях в Федераль-
ной миграционной службе, 
Управлении Минфина Рос-
сии в Ленинградской области, 
Федеральном агентстве по 
государственным резервам, 

Финансово-экономическом 
управлении.

Его достоинство и благо-
родство были врожденными. 
Он заряжал доброй энергией 
любого, кому приходилось с 
ним сталкиваться. Как силь-
ная личность, всегда готов 
был открыто выразить свою 
гражданскую позицию. 

После пожара в марте 1995 
г. он стал одним из инициато-
ров восстановления святили-
ща Реком и лично участвовал 
в его реконструкции. «Свои 
удивительные способности 
организатора он проявил и 
тогда, когда мы все вместе 
восстанавливали Реком, – го-
ворит управляющий филиалом 
Московского индустриального 
банка в г. Владикавказе, ру-
ководитель общественного 
движения «Реком», друг Каз-
бека – Феликс Марзоев. –  Мы 
с детства много раз бывали в 
этом святом месте, оно имеет 

для нас особое значение. И  
позже, в каждый свой приезд 
в Осетию, он совершал па-
ломничество в Цей. Поэтому 
когда сгорело святилище, он 
сразу же собрал нас всех и 
сказал: «Кто, если не мы!»

Казбек был локомотивом 
этого движения, объединял 
нас. И сегодня, оглядываясь в 
прошлое, могу сказать, что это 
было удивительное время, ког-
да мы чувствовали причаст-
ность к чему-то очень важно-
му. С уходом друга  словно по-
теряли что-то очень дорогое, 
частичку своей души».

Он был удивительно чут-
ким, неравнодушным чело-
веком. После трагических 
событий 2004 года в беслан-
ской школе Казбек Георги-
евич оказывал финансовую 
помощь пострадавшим се-
мьям. А во время Чеченской 
войны собрал вместе с дру-
зьями целую фуру подарков 
для детей и отправил их на 
новый год в Грозный. Просто 
так, по велению сердца… 

«В начале 90-х, когда не 
было достаточного финанси-
рования здравоохранения, 
– вспоминает главный врач 
Казбек Магаев, – он помог по-
ликлинике №1 г. Владикавка-
за приобрести автотранспорт 
для обслуживания больных 
на дому, а также с ремонтом 
лечебных помещений». 

Для своего родного Ардон-
ского района делал все, что 
мог: поддерживал молодежь, 

оказывал материальную и 
моральную помощь, и сам по-
лучал огромное удовольствие 
от того, что сделал кому-то хо-
рошее. Где бы ни работал Каз-
бек, он отдавался полностью, 
всей душой. Именно поэтому 
проститься с ним приехали из 
Москвы и Санкт-Петербурга 
первые лица федеральных 
министерств и ведомств, все 
его друзья и знакомые. 

Рядом с ним всегда были 
супруга Тамара Савельевна, 
гостеприимство которой ис-
пытали на себе многочислен-
ные друзья Казбека Георгие-
вича, любимые дети – Ацамаз 
и Светлана. И единственный 
внук Адам, в котором он души 
не чаял.

За многолетний и самоот-
верженный труд Казбек Ка-
раев удостоен многих наград 
– грамот и благодарностей. За 
заслуги перед республикой в 
2008 г. награжден медалью 
«Во Славу Осетии». 

Казбек умел дружить ис-
кренне, по-настоящему, всем 
сердцем. Для нас его уход 
из жизни стал горькой не-
ожиданностью, острая боль 
утраты не проходит до сих 
пор. Но мы сохраним в серд-
цах светлую память о дорогом  
товарище. Как он сам часто 
повторял: «Не так важно про-
жить долгую жизнь, главное 
то, как ты ее прожил, и какой 
след оставил после себя…»

ДРУЗЬЯ. 
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  4-КОМ. КВ. пл. 100 м2 (ре-
монт) на 8 эт. блоч. дома  на ул. 
А. Кесаева – 4 млн руб. Торг. Тел. 
8-918-823-17-86, Таймураз. 

 ÄÎÌÀ 

  ДОМ-ДАЧУ пл. 153 м2 (з/у 
18 сот., молодой сад, дом готов 
к проживанию) в садов. тов-ве 
«Дружба» (напротив ТЦ «Ме-
тро»). Торг при осмотре.  Тел. 
8-928-481-26-20, Таймураз.

  3-ЭТ. ДОМ пл. 600 м2 (ка-
питальное строение из кирпи-
ча (пр-ва Старый Оскол), пол 
паркетный, деревянные двери, 
требуется косметический ре-
монт). Цена догов. Тел. 8-918-
706-61-58.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДВА ПРИВАТ. З/У: в СНО 
«Редант» 6 СОТОК, кирпичный 
дом – 720 тыс. руб., 6 СОТОК 
в СНО «Учитель» (возле ден-
дрария) – 700 тыс. руб., рядом 
коммуникации. Тел.: 57-12-13 и 
93-34-81.

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК (ка-
нализац., вода, эл-во) в садов. 
тов-ве «Иристон», на ул. Бибо 
Ватаева (въезд с ул. Гадиева) 
– 2,5 млн руб. Тел. 8-918-824-
70-80.

  ПРИВАТ. З/У 10 СОТ. в с. 
Ногир на ул. Харебова, 60. 
Имеются все коммуникации – 
1,5 млн руб. и З/У 7 СОТ. в с. 
Ногире на ул. Козонова, 27 (за 
«Деликатом»). Имеются все 
коммуникации – 1 млн руб.  
Тел. 8-989-130-95-10.

 ÀÂÒÎÌÎÒÎÒÎÂÀÐÛ 

  А/М «ГАЗ-53» фургон, капре-
монт, газ – 110 т. р.; КУКУРУЗ-
НО-ОВОЩНУЮ СЕЯЛКУ – 110 
т. р.;  новый ПЛЕНКОУКЛАДЧИК 
ОВОЩНОЙ – 70 т. р.; ОПРЫ-
СКИВАТЕЛЬ ОП-1200 – 50 т. 
р.; ОПРЫСКИВАТЕЛЬ ОП-2000 
– 90 т. р. БДТ-4 – 65 т. р. Тел. 
8-903-483-58-97. 

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  РАКОВИНУ НА ПОЛУНОЖКЕ 
для ванной со смесителями и ду-
шем, б/у, в хор. сост. Тел. 8-928-
487-98-48. 

  ЛЕКСАН - «ПОЛИГАЛЬ -
ТЕПЛИЦЫ -ПРОФНАСТИЛ -
МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА» И 
ЖЕСТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ 
КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖНО-
СТИ, В ТОМ ЧИСЛЕ ВОДОСТО-
КИ; КАФЕЛЬ-КЕРАМОГРА-
НИТ; МРАМОРНУЮ КРОШКУ, 
КОМПОЗИТНУЮ АРМАТУРУ 
РАЗНЫХ ДИАМЕТРОВ. Цены 
снижены до 30%. Дост. Обр.: 
ул. Х. Мамсурова, 60 (р-н спорт-
комплекса «Юность»), тел.: 51-
37-37, 8-928-861-54-02, 8-989-
133-50-51.

 ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! ЗЕМ. УЧ. в п. В. Фи-

агдоне. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.
  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ 

во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: растор-

жение брака, взыскание алимен-
тов, раздел совместно нажитого 
имущества, оформление наслед-
ственных прав, перевод из жило-
го помещ. в нежилое, сопрово-
ждение сделок с недвижимостью, 
коллект. иски и обращен. Адвокат 
Кокаева Ирина Александровна. 
Обр.: ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГ-
Са), тел.: 8-906-494-46-45.

  РЕСТАВРАЦИЯ ЧУГУН-
НЫХ, СТАЛЬНЫХ, АКРИ-
ЛОВЫХ  ВАНН, а также 
ДУШЕВЫХ ПОДДОНОВ по 
современной технологии на-
ливным акрилом. Гарантия ка-
чества. Тел.: 92-60-90, 8-918-
822-60-90.

  ЛЕСТНИЦЫ ЖЕЛЕЗОБЕ-
ТОННЫЕ И МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ 
наружные и внутренние любой 
сложности. Лестничные ограж-
дения из нержавейки, стали с 
элементами ковки, алюминия. 
Сайт: vladlestn.narod.ru. Тел. 
8-918-837-72-51.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. ЗАПРАВ-
КА АВТОКОНДИЦИОНЕРОВ. 
Тел.: 58-37-86,  93-98-77,  8-918-
823-98-77.  

  Выполняем АСФАЛЬТНЫЕ 
РАБОТЫ дворов и улиц. Ме-
нее 80 м2 не предлагать. Тел.: 
51-44-65 (д.), 8-918-822-28-21.

  ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
ОБРЕЗКА ФРУКТОВЫХ ДЕ-
РЕВЬЕВ. ФОРМИРОВАНИЕ 
ХВОЙНЫХ ДЕРЕВЬЕВ. Тел. 
8-988-834-89-20.

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИВА-
НИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПОМИНОК. 
Опыт работы 11 лет. Цена от 
350 руб. Тел.: 8-918-829-95-50, 
8-928-687-55-71, 999-550. Ин-
стаграм: cafe.extra.vld.

  Выполняем РАБОТЫ НА 
КЛАДБИЩАХ: УКЛАДКА ПЛИТ-
КИ; УСТАНОВКА ПАМЯТНИ-
КОВ, ПОКРАСКА, УБОРКА и 
т.д. Выезд по республике. Тел.: 
8-918-827-70-48, 97-70-48.

  РАБОТА НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ, УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ. Тел. 
8-918-826-17-30, Нугзар.

ЖИЗНЬ ПОСВЯТИЛА КРАСОТЕ
24 февраля оборвалась 

жизнь талантливого 
мастера, доцента кафедры 
дизайна и конструирования 
СОГУ КОЛИЕВОЙ Фатимы 
Азамбековны. Прошло 40 дней, 
как ее нет с нами, но люди, 
которые при жизни щедро отдают 
тепло сердца окружающим, 
не умирают – даже уходя в 
вечность. Память о них долго 
еще хранится в сердцах близких, 
коллег… 

Фатима Азамбековна родилась 4 
ноября 1961 года. С самого детства 
ее любимым занятием было наряжать 
кукол. Став старше, начала рисовать 
– опять-таки кукол в модных нарядах. 
Сколько себя помнила, создавала 
одежду для игрушек, для себя и окру-
жающих. Поэтому после окончания 
школы перед ней не стоял вопрос: кем 
стать? Она уже четко знала, какую 
профессию выберет. И хотя у нее был 
еще один дар – склонность к изучению 
иностранных языков, жилка художни-
ка-дизайнера одержала верх… 

После школы девушка поступила 
в Ивановский текстильный институт, 
успешно окончила его и стала инжене-
ром-конструктором швейных изделий. 
Вернувшись в Осетию, работала в 
Доме моды в экспериментальном цехе 
конструктором, с каждым днем ее 
мастерство совершенствовалось. В 
середине 1980-х годов Фатима решила 
заниматься индивидуальным созда-
нием одежды, спустя годы она стала 
специалистом очень высокого класса. 
У нее заказывали сценические, и не 
только, костюмы известные деятели 
искусств. Но талантливый дизайнер 
хотела двигаться дальше, делиться 
своим опытом, воспитывать молодых 
мастеров. 

В 1994 г. на базе физико-техниче-
ского факультета СОГУ была открыта 

новая специальность – «Технология и 
конструирование швейных изделий» и 
набрана первая группа студентов. Фа-
тима Азамбековна была инициатором 
открытия этого отделения и его пер-
вым преподавателем, сама ездила по 
организационным вопросам в Москву. 
Ее мечта сбылась – весь свой бога-
тый опыт она передавала студентам. 
Одновременно сама вдохновлялась 
их энергетикой: симбиоз ее знаний 
и молодежной любознательности  
привел к тому, что уже в 2000-х г. на 
факультете стали рождаться уникаль-
ные коллекции, с которыми молодые 
дизайнеры во главе с руководителем 
выезжали на конкурсы. Это были 
первые, но весьма успешные шаги. 
Так, коллекция в этностиле, с которой 
Фатима вместе со студентами выеха-
ла в Ростов-на-Дону на конкурс «По-
диум», подарила им массу приятных 
впечатлений и… специальный приз 
жюри. Начинающие дизайнеры вос-
принимают этностиль как техническое 
копирование национальной одежды. 
А коллекция студентов-дизайнеров 
из Осетии покорила жюри тем, что в 
ней национальный колорит переда-
вался не «наляпистыми» вышивками, 
яркими цветами или кроем. В пред-
ставленной на конкурсе коллекции 
повседневной детской одежды очень 
тонко была прочувствована и мягко, 

изящно показана национальная мен-
тальность. Она читалась в мелких 
деталях, нежных линиях, не сразу 
бросавшихся в глаза орнаментах. В 
их мягком и тонком намеке. Такое 
авторитетное признание воодушевило 
студентов и их наставника, и с тех пор 
практически каждый год творческая 
группа студентов кафедры со своими 
работами выезжала на выставки. Кро-
ме того, кафедра дизайна и констру-
ирования является организатором 
конкурса «Пульс моды», и Фатима 
Азамбековна со студентами помогала 
в разработке и создании коллекций. С 
показами коллекций они побывали на 
Неделе моды в Риме (Италия), а еще 
выезжали в  Сан-Франциско (США) по 
специальному приглашению известно-
го русского дизайнера.

О профессиональном росте моло-
дых дизайнеров СОГУ высказался 
Александр Хилькевич – одна из 
ключевых фигур российской моды, 
международный эксперт в области 
модного прогнозирования. Он отме-
тил, что следит за успехами школы 
дизайна из Владикавказа, и очевидно: 
у нее значительно поднялся уровень, 
модели студентов стали продуманнее, 
чувствуется большой прогресс… И 
это во многом благодаря неутомимой 
Фатиме Азамбековне.

Ее профессиональные качества 
ярко проявились и тогда, когда Фатима 
защищала кандидатскую диссертацию 
в Московском государственном уни-
верситете дизайна и технологии. Тема 
ее исследования – разработка муж-
ской одежды с учетом национальных 
традиций народов Северного Кавказа 
– была так преподнесена и раскрыта, 
что вызвала у московских коллег вос-
торг и большой интерес.

Она была настоящим патриотом 
Осетии, очень любила свой  народ, 
его культуру. Вела даже спецпредмет 
«Традиционная культура осетин», к 

каждому занятию тщательно готови-
лась. Своей любовью к Осетии она за-
ражала всех, многие сразу загорались 
желанием приехать и посмотреть этот 
удивительный край. 

Фатима Колиева воспитала двоих за-
мечательных детей – сын «воплотил в 
жизнь» ее любовь к иностранным язы-
кам, а дочь пошла по ее стопам: Алана 
вначале окончила  отделение дизайна 
СОГУ, затем магистратуру в Москве. 

Все, кто был знаком с Фатимой, ощу-
щали ее душевную теплоту. Поэтому 
многие сердцем почувствовали, что 
мир вокруг стал мрачнее с ее уходом. 
«Я начинала свое путешествие в мир 
моды и дизайна под чутким руковод-
ством Фатимы Азамбековны. Благо-
даря ей смогла развить в себе вкус, 
чувство стиля. Она научила нас быть 
смелыми, не бояться участвовать в 
конкурсах и фестивалях, что позво-
лило нам стать увереннее в себе. Я 
безмерно  благодарна Фатиме Азам-
бековне. Она оставила яркий след. 
Память о ней будет еще долго греть 
сердца тех, в чью жизнь она когда-то 
вошла», – так вспоминает свою на-
ставницу Саманта Гагкаева. Сколько 
добрых слов мог бы сказать каждый из 
ее учеников! 

Фатима Колиева основала Модный 
дом «Алана», назвала его в честь  до-
чери. В нем работают ее выпускники, 
которых сама и подготовила, дала им 
путевку в жизнь. Сейчас продолжает 
ее дело дочь – Алана Гобеева, моло-
дой талантливый дизайнер.

Фатима Азамбековна была отзывчи-
вой, порядочной, справедливой, яркой 
и талантливой. Очень жаль, что такие 
люди уходят слишком рано. Но когда 
думаешь о них, невольно приходит 
мысль: «Спасибо, жизнь, за то, что 
подарила встречу с замечательным 
человеком, о котором трудно говорить 
в прошедшем времени»…

КОЛЛЕГИ.



На коне – 
в Книгу рекордов!
Дистанционные конные пробеги – 

дисциплина конного спорта, в которой 
победитель определяется по лучшему 
времени прохождения дистанции 
спортсменом на лошади при условии 
сохранения в норме ее физиологических 
показателей. 

С этими задачами шестнадцатилетний Алан Гекиев 
успешно справился на международных соревнованиях, 
которые прошли в Кабардино-Балкарской Республи-
ке. На дистанции 160 километров  победитель Кубка 
страны, многих международных турниров Алан Гекиев 
на своем Вольтэре пришел вторым. Этого вполне 
хватило для подтверждения лицензии на участие 
в первенстве мира среди юниоров, которое осенью 
пройдет в Голландии.

 Почти в те же сроки в голландском городе Эрмело 
пройдет чемпионат Европы по дистанционным конным 
пробегам, где планирует  участвовать отец Алана Рус-
лан Тазретович – личность в конном спорте легендар-
ная.  Всем знакомо выражение «главное – не победа, 
а участие», но оно не для Руслана Тазретовича. Зная 
его максимализм, уверен, что он будет бороться за ре-
зультат, за победу. Хотя уже одно его участие  станет 
знаменательным для всего мирового конного спорта 
и позволит войти в Книгу рекордов Гиннесса. Свое 
восьмидесятилетие Руслан Тазретович Гекиев  встре-
тит в седле!

Пожелаем нашим землякам успехов, осуществления 
всех добрых намерений!

Ахсарбек БЕСОЛОВ.
На фото: Руслан Тазретович и Алан Гекиевы.

Погода 
в апреле
Апрель – месяц 

бурного пробуждения 
и расцвета природы. И 
хотя непогода может 
еще не раз вернуться, 
теперь она будет 
спорить с настоящим 
весенним теплом.

Обычно в апреле средние ме-
сячные температуры воздуха со-
ставляют 9–11 градусов тепла, 
в горных районах 2–4 градуса 
тепла. В этом году, по прогнозу 
Ростовского гидрометцентра, 
температурный фон по терри-
тории Северо-Кавказского фе-
дерального округа ожидается 
около нормы. Ночью температу-
ра воздуха в среднем будет опу-
скаться до 2–7 градусов тепла, 
с понижением в отдельные ночи 
до заморозков 0–3 градусов мо-
роза. Днем воздух будет прогре-
ваться до 8–17 градусов тепла, 
с повышением в отдельные дни 
до 20–23 градусов тепла.

За многолетний период на-
блюдений самый холодный 
апрель отмечался в 1965 году, 
когда среднемесячная темпера-
тура воздуха составляла всего 5 
градусов тепла. Самым теплым 
был апрель 1975 года, средне-
месячная температура воздуха 
была 14 градусов тепла.

Месячное количество осад-
ков в апреле составляет обыч-
но 40–80 мм. В этом году оно 
будет около и несколько мень-
ше нормы. Осадки ожидаются 
9–10 дней, преимущественно в 
виде дождя, в начале месяца с 
мокрым снегом. В конце месяца 
возможны первые грозы.

С. СУХОВА,
синоптик 1 категории.

Наше достояние
И снова успешное выступление, и снова повод для гордости: 

школьники из Северной Осетии достойно защитили научные 
работы на XV Всероссийском конкурсе достижений талантливой 
молодежи «Национальное достояние России». Для учащихся из 
Осетии такой результат – уже приятная традиция.

Делегация республики 
для поездки в Москву была 
сформирована из победи-
телей и призеров XVIII ре-
спубликанского конкурса 
молодых исследователей 
«Ступень в науку», который 
в феврале прошел на базе 
Республиканского дворца 
детского творчества им. 
Б. Кабалоева. Возглави-
ла команду заместитель 
директора РДДТ по учеб-
но-воспитательной работе 
Альбина Хохоева.

По результатам очного 
этапа конкурса учащийся 
школы №38 Давид Албо-
ров, воспитанница центра 
«Творчество» Дана Бдай-
циева, учащаяся школы 
№21 Милана Дзгоева и 
учащаяся школы №30 Иза 
Плиева были удостоены  
дипломов за победу во 
Всероссийском конкурсе 
достижений талантливой 
молодежи «Национальное 
достояние России» и имен-

ных серебряных знаков 
отличия «Национальное 
достояние России».

Учащийся Северо-Кав-
казского суворовского во-
енного училища Илья Хар-
ламов и учащийся школы 
с. Фарн Салим Хутинаев 
награждены дипломами I 
степени. Кроме того, уча-
щийся школы №38 Тамер-
лан Алборов и представи-
тели школы №21 Анаста-
сия Калинченко, Марита 
Кевхишвили, Николай 
Кешикашвили и Татьяна 
Мадзаева стали облада-

телями дипломов II степе-
ни. А дипломом III степени 
награждена воспитанница 
Станции юных натурали-
стов Пригородного района 
Виктория Болотаева.

Все научные руководите-
ли призеров и участников 
конкурса были отмечены 
дипломами за подготовку 
призера Всероссийского 
конкурса достижений та-
лантливой молодежи «На-
циональное достижение 
России».

М. ДОЛИНА.

ВЛАДИКАВКАЗ В 3D
В Музее истории города 

Владикавказа открылась 
тематическая выставка 
«Владикавказ: от стерео к 
3D», посвященная развитию 
искусства стереографии в 
Северной Осетии с момента 
его зарождения до настоящего 
времени. 

В Европе эта технология получила ши-
рокое распространение в 1850-х годах, 
а уже к 1880-м стереопары появились 
практически во всех фотоателье России. 
Стоили они недешево и воспринимались 
лишь в развлекательных целях. Сте-
реопары были очень популярны среди 
фотографов-любителей, благодаря их 
использованию появилась возможность 
видеть прошлое в объемном формате. 

Для посетителей музея представлены 
уникальные стереопары с видами Вла-
дикавказа и Осетии конца XIX−начала 
XX века. В выставку также вошли сте-
реоскопы, которые использовались для 
создания оптического стереоизображе-
ния, и 10 стереовидов дореволюционного 
Владикавказа, обработанных с примене-
нием современных стереотехнологий и 
доступных для просмотра через 3D очки, 
которые выдаются каждому посетителю. 

В рамках открытия выставки состоя-
лась презентация книги «Владикавказ. 

Стереографические виды», выпущенной 
Издательским центром «Мастер» (г. Ма-
хачкала) в 2020 году. Ее составителем 
выступила известный журналист, историк 
Алина Акоефф. К изданию книгу под-
готовил художник, член Союза дизай-
неров России Станислав Дидковский. 
Он также является руководителем ИЦ 
«Мастер», выпустившим ряд весьма при-
мечательных изданий о художниках и 
культуре Дагестана. 

«Идея выпустить книгу стереографи-
ческих видов появилась давно. Впервые 
эффект 3D для обработки дореволюцион-
ных фото мы применили еще в 2014 году, 
когда работали над книгой «Фотографы и 
фотографические ателье Владикавказа». 
В ней был раздел о стереофотографии, и 
вот для него был применен этот эффект. 
Уже тогда возникла идея издать отдель-
ную книгу со стереовидами. Но то не было 
финансирования, то были другие проек-

ты, в конце концов, мы выпустили книгу 
в 2020 году, и она вышла за полмесяца 
до режима самоизоляции. Естественно, 
о выставке на тот момент, хотя мы ее 
изначально планировали, говорить не 
приходилось. Так что сейчас я рада, что 
она, наконец, состоялась» − прокоммен-
тировала Алина Акоефф.

 «Владикавказ. Стереографические 
виды» – это собрание фотографий конца 
XIX – начала XX веков, иллюстрирующих 
стереографические виды старого Влади-
кавказа, которые стало возможно уви-
деть в «объеме» благодаря современным 
технологиям. Каждая фотография сопро-
вождается кратким описанием. «Это не 
первая такая книга, а целая серия. Первое 
собрание было посвящено Дербенту. 
Идея выпустить серию книг 3D снимков 
появилась давно. При помощи архивов и 
других источников было собрано большое 
количество материала. Во Владикавказе 
я побывал впервые только в этом году, но 
город привлек меня своей архитектурой 
и культурными объектами, поэтому было 
принято решение выпустить серию сним-
ков, посвященных ему. Поскольку издание 
серийное, не все фото и описания к ним 
вошли в него. Содержание составили 
основные достопримечательности и па-
мятники архитектуры и культуры, которых 
уже не существует. Всего в книге пред-
ставлено более 20 снимков» − рассказал 
Станислав Дидковский. 

Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

Êàêèå ïðîôåññèè 
ñàìûå 

âîñòðåáîâàííûå?
ФГБУ «Всероссийский 

научно-
исследовательский 
институт труда» 
Минтруда России и 
АНО «Национальное 
агентство развития 
квалификаций» 
проводят федеральное 
исследование по 
определению наиболее 
востребованных 
профессий.

Опрос пройдет в срок до 20 
апреля 2021 года в режиме он-
лайн-анкетирования. Для за-
полнения анкеты необходимо 
пройти по адресу: http://job2021.
vcot.info  и зарегистрировать лич-
ный кабинет участника опроса.

К участию в исследовании 
приглашаются представители 
организаций всех отраслей и 
форм собственности, органов 
исполнительной власти, объеди-
нений работодателей, профсо-
юзов и иных заинтересованных 
юридических лиц. Анкета может 
быть заполнена руководителем 
организации, руководителем 
или специалистом подразделе-
ния управления персоналом или 
иными сотрудниками, занима-
ющимися вопросами кадрового 
обеспечения организации.

Представленная информация 
позволит на основе оценки по-
требности организаций в квали-
фицированных кадрах:

определить востребованные 
на рынке труда направления 
подготовки и профессии, в том 
числе, для опережающей про-
фессиональной подготовки и для 
обучения инвалидов;

сформировать предложения 
по актуализации информации 
о профессиях рабочих и долж-
ностях в справочниках, клас-
сификаторах и перечнях, ис-
пользуемых в системе трудовых 
отношений и кадровой работе.

П о  з а в е р ш е н и ю  о п р о с а 
участникам будет направлено 
приглашение на бесплатный 
вебинар  «Применение про-
фессиональных стандартов в 
организации» 30 апреля в 11.00. 
Завершившие опрос респонден-
ты получат параметры доступа 
для участия в мероприятии на 
электронную почту, указанную 
при регистрации. Дополнитель-
ная информация о бесплатных 
вебинарах размещена на сайте 
Минтруда России «Професси-
ональные стандарты», https://
profstandart.rosmintrud.ru.

В рамках проводимого ис-
следования осуществляется 
консультационная поддержка 
участников анкетирования по 
рабочим дням с 10 до 18 часов 
по московскому времени.

E-mail: support_survey@vcot.info

За ложные 
сведения – под суд
По материалам проверки прокуратуры 

Промышленного района г. Владикавказа 
возбуждено уголовное дело по факту 
незаконного списания долга абоненту 
теплоснабжающей организации. 

Установлено, что сотрудница ОАО «Владикавказские 
тепловые сети» с целью оказания содействия одному 
из жителей Владикавказа в уклонении от уплаты за-
долженности по горячему водоснабжению и отоплению 
составила акт обследования жилого помещения, указав 
в нем заведомо ложные сведения об оснащении указан-
ной квартиры газовым котлом. В силу содержащихся 
в акте сведений он являлся основанием для списания 
долгов.

Впоследствии на основании поддельного акта абонен-
ту произведен перерасчет и списание задолженности 
на общую сумму более 87 тыс. рублей, образовавшейся 
с 2017 года. По материалам прокурорской проверки, 
направленным в порядке п. 2 ч. 2 ст. 37 УПК РФ в 
следственный орган, в отношении виновного лица воз-
буждено уголовное дело по ч. 2 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество, совершенное группой лиц по предварительному 
сговору).

По материалам Прокуратуры 
РСО–А и СУ СКР по РСО–А.
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КОНКУРСКОНКУРС

КРИМИНАЛКРИМИНАЛ

ПРОГНОЗПРОГНОЗ

УСПЕХУСПЕХ

АКЦИЯАКЦИЯ

ВЫСТАВКАВЫСТАВКАОНЛАЙН-ОПРОС ОНЛАЙН-ОПРОС 

аттестат о среднем (полном) общем 
образовании А № 9217186, выданный в 
2002 г. СОШ № 1 г. Ардона (ныне МБОУ 
«СОШ № 1 имени  Героя Советского 
Союза  Г. В. Пасынкова г. Ардона») на 
имя БИТАРОВОЙ Анжелы Климен-
тьевны, считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ
диплом серии КМ № 02787, реги-

страционный № 2965, выданный в 
2011 г. Горским ГАУ (ныне ФГБОУ ВО 
«Горский государственный аграрный 
университет») на имя КУДУХОВОЙ 
Эммы Герсановны, считать недей-
ствительным.

УТЕРЯННЫЙ

Семья Цопа-
новых выражает 
искреннюю бла-
годарность всем, 
кто разделил с 
ней горечь утра-
ты ЦОПАНОВА 
Чермена (Бори-
са) Тлатовича, 
и сообщает, что 
40-дневные по-
минки со дня его кончины состоятся 
3 апреля по адресу:  пр. Коста, 266.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 
2021 года публикует информационно-рекламные сообщения 
и объявления о деятельности промышленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, строительных, торговых организаций, 
предприятий различных форм собственности, учебных и куль-
турно-зрелищных заведений по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
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культурного наследия  
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10-6708 от 24.08.2007).
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Коллектив ООО «Транскамстрой-
Сервис» выражает глубокое собо-
лезнование родным и близким по 
поводу кончины сотрудника 

КОРОЕВА
Ибрагима Михайловича.

Коллектив РЦПП п. В. Фиагдона 
выражает глубокое соболезнова-
ние Э. А. Парсиевой по поводу кон-
чины сестры 

МАРЗОЕВОЙ-ХОХОЕВОЙ
Дарьи Александровны.

Коллективы Министерства при-
родных ресурсов и экологии РСО–А 
и подведомственных учреждений 
выражают глубокое соболезнова-
ние консультанту отдела НЭМО З. 
Т. Дзуцевой по поводу кончины 

ЧАКАЛИДИ
Моисея Филиповича.

Республиканский Совет ветера-
нов выражает глубокое соболезно-
вание родным и близким по поводу 
кончины участника Великой Отече-
ственной войны 

ОБОЕНКО
Валентина Ивановича.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

ÑÄÀÞÒÑß Â ÀÐÅÍÄÓ 
ÍÀ ÐÛÍÊÅ «ÀËÀÍ» 

   помещение общ. пл. 1000 кв. м 
в двухэтажном павильоне на 2-м этаже, 
можно использовать под мебель, ковры 
и ковровые изделия, сантехнику и ка-
фель. Имеется грузовой лифт. Аренд-
ная плата – 200 тысяч рублей в месяц 
плюс расходы за электроэнергию.

*  *  *
   РЫБНЫЙ ПАВИЛЬОН С АКВА-

РИУМАМИ.
Справки по телефонам: 
57-17-20; 57-87-59.

ПРОДАЮТСЯПРОДАЮТСЯ
СЕМЕНА КУКУРУЗЫ 
КРАСНОДАРСКОГО КАЛИБРОВОЧНОГО 
ЗАВОДА «КУБАНЬ»

Гибриды 291F1; 385 F1 – мешок 25 кг, цена 2750 р. 
Дистрибьютор ККЗ Б. Дзотцоев.
ТЕЛ. 8-903-483-58-97.

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  пл. 103 и 116 кв. 
м в 5-этажном сданном доме 
(новостройка), все коммуникации 
подведены, на ул. Первомайской 
– 37 тыс. руб./кв. м.

ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

 ÑÄÀÅÒÑß Â ÀÐÅÍÄÓ 
•   ПОМЕЩЕНИЕ 
ПОД АВТОСЕРВИС 

пл. 122,4  м2  на Московском 
шоссе, 6 км (на территории АЗС 
«Роснефть»).

ТЕЛ. 51-93-51.

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Íàì 24 ãîäà! Ñ 25 ÿíâàðÿ ïî 30 àïðåëÿ 2021 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

ОРГАНИЗАЦИЯ И ОБСЛУЖИВАНИЕ ТОРЖЕСТВ
НА ВЫЕЗДЕ И В НАШЕМ ЗАЛЕ.

В ТОМ ЧИСЛЕ «ПОД ПОЛНЫЙ КЛЮЧ»
МИНИМАЛЬНАЯ ЦЕНА 900–1000 РУБЛЕЙ

АРКА НЕВЕСТЫ ИЛИ КЕНДИ-БАР
В НАШЕМ ЗАЛЕ – В ПОДАРОК

т.: 999-550 (код 8672),
8-918-829-95-50, 8-928-687-55-71

ШКАФЫ-КУПЕ,
КУХНИ, КРОВАТИ

 (97-01-40) 8-918-827-01-40
ЦЕНЫ НИЖЕ РЫНОЧНЫХ, 

БЕСПРОЦЕНТНАЯ РАССРОЧКА.

Руководство и коллектив ООО 
«Газпром газораспределение  
Владикавказ» выражает  глубо-
кое  соболезнование родным и 
близким по поводу кончины быв-
шего сотрудника газовой отрасли, 
ветерана Великой Отечественной 
войны

ОБОЕНКО
Валентина Ивановича.

Семья Цаллаговых выражает глу-
бокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины ветера-
на Великой Отечественной войны, 
друга их семьи

ОБОЕНКО 
Валентина Ивановича.

Коллектив ГБУЗ «РКБСМП» МЗ 
РСО–А выражает глубокое со-
болезнование сотруднице  О. Ю. 
Мальцевой по поводу кончины 
отца 

ЛОБАЧЕВА
Юрия Владимировича.

Коллектив ГБУЗ «РКБСМП» МЗ 
РСО–А выражает глубокое собо-
лезнование А. М. Короевой по по-
воду кончины брата 

ЦАХИЛОВА
Алана Муртазовича.

Совет директоров учреждений 
СПО РСО–А выражает глубокое 
соболезнование директору ГБПОУ 
МАПТ К. Н. Кадиеву по поводу кон-
чины сестры

ЦЕКОЕВОЙ-КАДИЕВОЙ
Валентны Николаевны.

Гражданская панихида состоится 
2 апреля, в 12 часов, по адресу: ул. 
Мичурина, 1.

ВНИМАНИЕ!
29 апреля 2021 г. в 10.30 часов состоится годовое общее собрание акционеров 

ОАО «МОЗДОКСКИЕ УЗОРЫ» в форме собрания по адресу: РСО–А, г. Моздок, 
ул. Фабричная, 1, ОАО «Моздокские узоры», кабинет генерального директора.

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акцио-
неров ОАО «Моздокские узоры», составлен на 5 апреля 2021 года. 

Время начала регистрации участников собрания: 9 часов.
ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:

1. Утверждение годового отчета общества за 2020 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 

общества за 2020 год.
3. Распределение прибыли (в том числе, выплата (объявление) ди-

видендов) и убытков общества по результатам финансового 2020 года.
4. Избрание членов Совета директоров общества.
5. Избрание членов Ревизионной комиссии общества.
6. Утверждение аудитора общества на 2021 год.
С информацией (материалами), подлежащей предоставлению лицам, име-

ющим право на участие в общем собрании акционеров, можно ознакомиться 
по следующему адресу: г. Моздок, ул. Фабричная, 1, ОАО «Моздокские узоры», 
планово-экономический отдел начиная с 9 апреля 2021 г., по рабочим дням, 
с 9 до 15 часов.

По всем вопросам, связанным с проведением собрания, обращаться по 
телефону: 8-928-859-05-56.

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ.

НА ГРАНИЦЕНА ГРАНИЦЕ

Свидетельство 
о браке не помогло
Íà ãðàíèöå ñ Ãðóçèåé çàäåðæàí 

èíîñòðàíåö ñ ïîääåëüíûìè 
äîêóìåíòàìè

Накануне в пункте пропуска Верхний 
Ларс сотрудниками Пограничного 
управления ФСБ России по РСО–А 
был выявлен 26-летний иностранный 
гражданин, который пытался незаконно 
въехать на территорию России.

Молодой человек предоставил на паспортный кон-
троль заграничный паспорт иностранного гражданина. 
Кроме этого, в качестве документов, дающих право 
въезда в РФ, предусмотренных распоряжениями Пра-
вительства РФ от 16.03.2020 г. № 635-р и от 27.03.2020 
г. № 763-р, злоумышленник предъявил поддельное 
свидетельство о заключении брака с гражданкой РФ. 

По результатам проверки документов иностранец 
привлечен к административной ответственности и вы-
дворен за пределы РФ. 

С начала 2021 года незаконно пересечь Государствен-
ную границу РФ по поддельным, чужим и неисправным 
документам попытались свыше 30 граждан, которые в 
последующем были привлечены к уголовной и админи-
стративной ответственности.

В этой связи руководство Пограничного управления 
ФСБ России по РСО–А напоминает гражданам, что в 
настоящее время все еще действуют ограничения по 
порядку пересечения государственной границы, пред-
усмотренные постановлениями Правительства РФ. 

Пресс-служба Пограничного 
управления ФСБ России по РСО–А.

Роща в память о Герое
В Гизели разбили Дубовую 

рощу в память о Герое 
Советского Союза Давиде 
ДОЕВЕ.

1 апреля в с. Гизель в рамках между-
народной акции «Сад Памяти» силами 
лесоводов и активистов Северо-Осе-
тинского боевого братства им. Г. Кало-
ева было высажено 1900 саженцев дуба 
красного в память об уроженце селения 
Гизель, снайпере 1133-го стрелкового 
полка 339-й стрелковой дивизии 56-й 
армии Северо-Кавказского фронта 
Давиде Доеве.

Старшина Давид Доев ночью 3 ноября 
1943 года одним из первых преодолел 
Керченский пролив и в составе десанта 
под ураганным огнём противника вы-
садился на Керченский полуостров. 
Отбивая контратаки, отважный снайпер 
метким огнём подавил 12 огневых точек 
противника, уничтожил 5 офицеров 
и более 20 солдат противника (в том 
числе 3 снайперов). С каждым днём его 
личный счёт увеличивался. 12 ноября 
1943 г. 1133-й полк героически отбивал 
контратаки противника. Старшина Доев 
метким огнём беспощадно разил врага. 
Он с трудом успевал перезаряжать свою 
винтовку, доведя счёт мести до 226. Его 
ранило в плечо, но перевязку делать не-
когда – снайпер продолжал стрелять. И 

тут шальной вражеский снаряд обрыва-
ет его жизнь... Похоронен Доев в городе 
Керчи (Крым). Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 16 мая 1944 
года посмертно удостоен звания Героя 
Советского Союза. Именем Героя на-
звана школа № 8 в городе Керчи, улицы в 
городе Владикавказе и в селении Гизель 
Республики Северная Осетия-Алания. 

Напомним, акция в республике прод-
лится до 20 апреля. За это время пла-
нируется высадить более 45,5 тыс.
деревьев.

Алена ДОДЗИЕВА.
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